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د. فاطمة البيضاني تدعو إلى صون التراث الشفهي من الاندثار
❊ �صنعاء / عماد محمد عبدالله : 
أوضحت الدكتورة فاطمة البيضاني 
للحفاظ  الذهب  ميل   ( مركز  رئيسة 
على التراث( أن التراث يحمل مواصفات 
خاصة ولا سيما التراث غير المادي الذي 
ومجهولية  الشفاهية  على  يتأسس 

المؤلف. 
وأكدت أهمية التراث الشفهي الذي 
لغة  باعتباره  عليه  الحفاظ  يتطلب 
ثقافية توجز خبرات الإنسان  ووعيه 

وإمكاناته في التعبير عن ثقافاته. 
الجهود  ك��ل  تضافر  إل��ى  ودع���ت 
المدني  المجتمع  الحكومية منظمات 
الشعبي  التراث  بتوثيق  المتخصصة 

اليمني وخاصة الشفهي. 

التي  الثقافية  الندوة  في  ذلك  جاء 
نظمتها مركز ) ميل الذهب للحفاظ 
على التراث الشفهي( بعنوان “التراث 
عليه  والحفاظ  وأهميته  الشفهي 
وإعادة إنتاجه” وقدمها الباحث الأستاذ 
الدكتور / علي الحداد – أستاذ الدراسات 
الأدبية الحديثة في جامعة بغداد الذي 
يستضيفه مركز ميل الذهب بمشاركة 
والأكاديميين  الباحثين  من  كوكبة 
والمهتمين  والمثقفين  والفنانين 
بالتعاون مع المعهد الأمريكي للدراسات 
وال��ب��ح��وث وب��دع��م م��ن ال��ص��ن��دوق 
المعهد  مقر  في  للتنمية  الاجتماعي 

الأمريكي بصنعاء مساء أمس. 
وقالت الدكتورة فاطمة إن الهدف من 

الندوة هو التعريف بالتراث الشفهي 
بأهمية الحفاظ عليه لما تختزنه اليمن 
من تراث شفهي وباعتباره ملكاً للأجيال 

القادمة. 
وأكدت أن اليمن تمتلك تراثاً شفهياً 
ضخماً متنوعاً مستوعباً لبيئته الثقافية. 
مشيرة إلى أهمية توثيق التراث الثقافي 
الشفهي لما يحمله من مخزون معرفي 

وثقافي لتاريخ اليمن. 
م��ن ج��ان��ب��ه ص���رح م��دي��ر المعهد 
الأمريكي للدراسات والبحوث الدكتور 
العمل  بأهمية  ستانبيزر  ستيفن  م 
المشترك لصون التراث الشفهي وأن 
المعهد مهتم بعمل الدراسات الثقافية 
والتراثية حيث قام مؤخراً بدعم ستة 

مجال  في  أبحاث  ثلاثة  منها  أبحاث 
الثقافة والتراث لباحثين يمنيين إلى 
جانب تقديم منح مالية من اجل دعم 
عمليات البحث الأكاديمي لمواطنين 
يمنين إلى جانب إصداره العديد من 
الدراسات والبحوث عن اليمن وآخرها 
الدراسة التي قام بها باحث أمريكي عن 

الشعر المهري.
يأتي  التعاون  هذا  أن  ذكر  الجدير 
ضمن الشراكة القائمة بين مركز ميل 
الذهب للحفاظ على التراث الشفهي 
والمعهد الأمريكي للدراسات اليمنية 
الثقافية  م��ج��الات  ف��ي  يعمل  ال��ذي 
والتراث اليمني وبدعم من الصندوق 

والاجتماعي للتنمية. 
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أحمد قاسم.. مسيرة عشق 
وعطاء أثرت الأغنية اليمنية

تحصين الأطفال لوقايتهم من الحصبة وشلل الأطفال وحمايتهم منهما مسؤولية يتحملها الوالدان

ترى ماذا يمكن أن نكتب عن هذا العملاق الكبير، الموسيقي الجميل ، 
الذي بدأ مسيرته الفنية منذ الصغر وواصلها بنضال ومعاناة وعشق كبير 

وعطاء كبرت به الأغنية اليمنية وأضحت مشهورة في الوطن العربي.
درس الموسيقى وأحبها حتى الثمالة.

قال عن نفسه ذات يوم إنه عبدالوهاب اليمن.
ثقة  قالها عن  ولكنه  غ��رور،  ينطلق من  يكن  لم  ذلك  قال  وعندما 

واقتدار.
لحن .. فأطرب المستمع.

وغنى .. فأسر قلوب عشاق الفن والغناء وعزف .. فأسكر النغم ذاته!
لن نكتب أين ولد وكيف بدأ وغير ذلك من أشياء معروفة، ولن استعرض 
مراحل حياته الفنية، فكل مهتم فني يدركها، ولن أتحدث عن مكانته 
الموسيقية فقد كان في القمة، بشهادة جميع زملائه وتلامذته، ولكني 
أنشر هنا حديثاً لفنان كبير عرفه عن قرب، زامله قرأه فنياً وشهد له بعد 

مماته.
ذات يوم رن هاتف منزلي، وجاء صوت يقول:

سيتحدث معك عمي )أحمد( � كان يقصد الفنان أحمد قاسم � وتحدث 
معي الفنان الراحل مناقشاً مشروع حفلات فنية خاصة كنا نزمع إقامتها 
في أبين، له ولعدد من زملائه الفنانين يعود ريعها لصالحهم وللفنانين 
المرضى، وطلب مني الحضور إليه في مثلث جعار م/ أبين حيث سكن ابنته 
الدكتورة )فائزة( لكن ولظرف خاص وقاهر لم أتمكن من الذهاب إليه! رغم 

أن المسافة التي تفصلنا لا تستغرق أكثر من 15 دقيقة.
لم يغضب القلب الكبير لكن ظلالة حزن كست وجهه لحظة اعتذاري 
رآها صديقي )الدكتور محمد( صهر الفنان الذي اخبرني إنه كان حريصاً 
على تنفيذ المشروع، لأنه كما قال يحب ابني كثيراً، ليس لأنها تحتضن 

ابنته.
وأحفاده الأبينيين كما يسميهم � ولكنه يحبها لأنها فتحت ذراعيها له في 

يوم ما، ولأنه كما قال يحب البراءة والصدق في وجوه أهلها.
سألت محمد الذيباني يوماً عن أحمد قاسم الإنسان.

راح يحكي ويحكي الكثير ويستعرض وقائع جميلة لمسها وعاشها وعرضها 
عن قرب، فلم يكن أحمد قاسم ذو الشهرة الواسعة والكبيرة إلا طفلًا صغيراً 
.. بريئاً .. رقيقاً .. سريع التأثر والبكاء .. رحيماً .. متواضعاً ..  أبي النفس 
كريماً .. شديد الاعتداد بشخصية وفنه .. عشق الفن فكان سر حياته 

وأكسيرها، كان يشكو تنكر وجحود البعض.
في احد الأيام الأولى من شهر إبريل 93م اتصل بي زميلي الكبير 
)عبدالقادر خضر( حاملًا نبأ وفاة الملك: فكان وقع الخبر كبيراً، وتبادر إلى 

الذهن صولات وجولات الراحل،
أغنياته ..  الحانه ..  موسيقاه .. نضاله العنيد الذي استطاع به أن يكتب 

اسمه بحروف من ذهب في سماء الفن اليمني الأصيل والخالد.
كنت في ذلك الوقت أعد لإصدار العدد رقم )79( من صحيفة )الجديد( 
التي كنت أرأس تحريرها: وتساءلت كيف أستطيع أن نبعث للفنان الراحل 

تحية وفاء وتقدير ؟!
فكرت بعدد من أشكال العمل الصحفي التي من خلالها يمكن نقل تحيتنا 

للراحل .. جميعها لم تصمد، ماعدا واحدة !
ماذا لو استضيف أحد زملاء الراحل الكبار ليتحدث عنه عبر الصحيفة ؟!

ومباشرة، كان أول من تبادر اسمه إلى ذهني هو الفنان المثقف محمد 
محسن عطروش.

وكانت أجابته بعد الاتصال، إنه لا يمانع بالحديث عن الراحل الكبير.
قال عطروش:

جاء أحمد قاسم إلى أبين عام 1956م وفتح صفاً لتعليم الموسيقى 
بمساعدة الفنان الكبير يحيى مكي الذي كان يعمل في أبين في تلك 
الفترة وكان هذا العمل يؤكد طموحه منذ البداية، لكنه اصطدم بواقع 

يرى في طموحه ضرباً من الجنون !!
كان يمتلك طاقة كبيرة وإمكانيات إبداعية ضخمة أراد أن يفجرها ولكن 
رغم كل ما أبدعه فناننا الكبير إلا أن إبداعه كان سيكون كبيراً وأكثر روعة 

لو حصل على دعم أكبر من الدولة.
قلت للعطروش : حدثني عن حكايات ومواقف جمعت بينكما خلال 

مسيرتكما الفنية ؟!
أجاب: ذات يوم سألته: لماذا المصريون يغنون البيات والحجازي بشكل 

طغى على كل أو معظم  ماقدموه ؟!
فأجابني الراحل: هناك عوامل عديدة، يعود إليها سبب ذلك، منها 
الطقس، السيكولوجية الاجتماعية والنفسية : هناك الطبيعة بشكل عام، 
ونحن هنا لا تؤهلنا خصائص الطبيعة إلى أن نغنى الحجاز أو الرصد .. لقد 
حاولت ذات مرة أن اعمل عملًا على نفس ذلك الطابع فوجدت أن فرقنا 

الموسيقية ستعجز عن تنفيذه، فلم أعمله!
قلت: وماذا أيضاً ؟!

قال: أذكر أن الفنانة الصديقة )فتحية الصغيرة( زوجة الراحل كانت حاملًا 
وكنت على رأس فرقة أبين في استديو الإذاعة )عدن( نستعد لتسجيل 
بعض الأغنيات: وعندما علم احمد قاسم بوجودنا جاء إلينا يطلب مشاركة 
فتحية بالعزف معها وتسجيل ثلاثة أعمال من ألحانه، فقلت: له أنه ربما لا 

تستطيع الفرقة استيعاب الألحان بهذه الفترة الزمنية القصيرة!
فأجابني: يا أخ محمد .. أنا واثق أنهم سيتقنون الأعمال بسرعة وواثق 
أيضاً أن الفرق الأخرى لن تستطيع تنفيذ أعمال فرقة أبين، وفعلًا استوعبت 
الفرقة الألحان وسجلت فتحية أعمالها للإذاعة بمصاحبة فرقة أبين، اعتقد 
أن من بين تلك الأعمال نشيد )شعبنا حقق مناه( وحتى الكورس في هذا 

النشيد هم من أبين !!
قلت للعطروش: هل حدثك الراحل يومأً عن أعمالك الفنية ؟!

قال: نعم .. لقد انتزعت منه أحسن الأحكام !
قلت كيف؟!

قال : ذات مرة قال لي زميلي الراحل:
ياخبيث .. كيف استطعت أن تلحن هذا العمل؟! إنني لو خيرت أن اختار 
لحناً من الحان غيري لاخترت لحن أغنية )الأيد جنب الأيد( التي غناها الفنان 

الراحل )محمد صالح غزاني(!
قلت” ولكن ماسبب اختياره لهذا اللحن ؟!

قال: اللحن فيه حجاز كاكورد ثم غيرته بيات !!
وهذا الجانب لم يدركه الا احمد قاسم بروعته وعلمه الى درجة انه قال: 

هذا العمل فلتة من فلتات محمد محسن عطروش!!
قلت: هل صاحبك الراحل يوماً في العزف ؟!

قال : مرة واحدة فقط .. ولا زال عزفه يسمع في أغنية )ياهلي( حيث 
شارك معي فيها بالعزف على الكمان التي يجيد العزف عليه ولو دققت 

عند سماعك للأغنية تجد أنه يتخللها صول لكمان أحمد.
قلت: ولكن .. متى تعرفت على الراحل ؟

قال: كنت اسمع عنه وأنا مبتدئ .. في القاهرة التقينا وتعرفت عليه 
بشكل أكثر.

قلت: .. وهل خطرت لأحدكما فكرة أن يقدم عملًا للآخر؟
قال الأستاذ عطروش: لا لا .. لأن أحمد قاسم كان فناناً معروفاً بينما 

كنت لازلت مبتدئاً !!
قلت: سمعتك ذات يوم تقول أنك قمت بتلحين أغنية )مش مصدق( بعد 

أن لحنها قبلك المرشدي وقاسم؟!
قال: نعم حدث ذلك.. فقد عرض علي الشاعر الكبير المرحوم لطفي 
جعفر أمان أن أقوم بتلحين كلمات )مش مصدق( وذلك عبر رسالة استلمتها 
منه، وأجبت عليه بأنه لا داعي لدخولي طرفاً ثالثاً، ولكنه قال لي بعد ذلك، 
أنني أريد منك أن تعطي الكلمات مسحة أبينية، وفعلًا لحنت الكلمات 
وأرسلت اللحن في شريط من مصر إلى لطفي مع الأستاذ )كمال حيدر( 
وبعد سماعه أصر لطفي على تسجيله مع أني كنت بالنسبة للعملاقين 
)لسه صغير( وعند عودتي من مصر أجرى معي المذيع عبدالحميد سلام 
لقاءً في منزله وكان لطفي موجوداً حيث قال: لماذا تتهيب تسجيل العمل؟ 
إن الكلمات كلماتي وما قمت به من جهد ينبغي أن يسمع، وأي جهد فني لا 
ينبغي أن يقاس بالتجربة السابقة.. وحاول كثيراً إقناعي.. لكنني أصريت 

على الرفض!
قلت: وماذا عن آخر مرة اجتمعت فيها بالراحل؟

قال: كانت ليلة رمضانية: زرته برفقة زميلي الفنان )عبدالرحمن الحداد( 
وفي هذا اللقاء تحدث كثيراً عن همومه وما يواجهه من تجاهل واستمرت 

تلك 
حتى  ال��ج��ل��س��ة 

الساعة الثالثة صباحاً.
وذكر لنا كيف أنه حاول الاتصال بأحد ال��وزراء.. فإذا به يسمع الوزير 
يحدث مدير مكتبه مشيراً إليه بالإجابة بأن الوزير غير موجود! وكم شعر 

بالأسى لذلك!!
قلت: كيف تلقيت نبأ وفاته؟

قال: من وحي ما ذكرته لك من حديث لك أن تتصور مشاعر الحزن التي 
اعترتني عند سماعي نبأ وفاة زميلي الكبير )أحمد قاسم( لقد سرت في 
جنازته والهاجس لا يفارقني، وقد أوحى إلي بقصيدة من )80( بيتاً ومطلعها 
مستوحى من ذلك الموقف، حيث كان الناس يحملون صورة كبيرة للراحل 

وهو يحمل عوده مبتسماً حتى وهو ذاهب إلى القبر!
وكان المطلع:

أحدفه يا أبو أحمد ما حد لعودك حدف
في ناس تحدف جبن وناس تحدف هدف

وقد شاهدت زميلي الفنان طه فارع يبكي بحرقة مستمرة من وقت الصلاة 
على المرحوم حتى مواراته القبر.

وسألت العطروش: كفنان كيف ينبغي أن يكون تكريم الراحل؟
قال: في أربعينيته.. أرى إقامة شهر ثقافي فني يتناول أعماله الفنية ويتم 
فيه أيضاً تسجيل أعماله )قطع موسيقاه – أناشيده.. أغنياته.. ألحانه(.. 
وتابع كاستيات ويعود ريعها لصالح أسرته، ثم أرى أن يطلق على معهد 

الفنون بعدن اسم الفنان أحمد قاسم مع إصدار كتاب عن حياته.
قلت: أليس في مقترح إطلاق اسم أحمد قاسم على معهد الفنون تقليلًا 

من مكانته خاصة في ظل معاناة المعهد وإهمال الدولة لأوضاعه؟
قال: نعم.. هو كذلك إذا استمر المعهد على هذا الوضع وذلك الإهمال 
المتعمد، ولكني أرى أن هذه التسمية ستكون باعثاً على الاهتمام به نحو 
الأفضل كجلب مدرسين أكفاء ملمين بالموشحات والشعر والعروض 
والمقامات وعلوم الموسيقى والمجالات الفنية الأخرى.. أنني أتمنى أن 

تكون أربعينية أحمد قاسم بداية جديدة للنهوض بأوضاعنا الفنية!
قلت: نسيت أن أسألك ما هو اللحن الذي كنت تتمنى أن تكون صاحبه؟

قال: عربياً قلت لك أغنية وديع الصافي )الله يرضى عليك يا ابني( ويمنياً 
لن يكون غير لحن أغنية )صدفة التقينا( للراحل الكبير موضوع حديثنا 

اليوم.
تلك كانت كلمات العطروش عن زميله الفنان الكبير )أحمد قاسم( مضى 
عليها زمن يتجاوز ال� )18( عاماً، ترى كيف حال اليوم معهد الفنون بعد 
هذه الفترة؟ كيف حال أغنيتنا اليمنية؟ كيف حال الفرق الفنية الموسيقية؟ 
بل كيف هو حال واقعنا الثقافي بشكل عام؟ أسئلة أتمنى أن يجيب عنها 

المهتمون بالشأن الفني وعبر هذه الصفحة!

نعم .. هكذا كان يسميه جمهوره.. الملك .. الفنان الموسيقار 
الرائع قاسم ملك العود بدون منازع .. الملك ، الذي تتلمذ على يديه 

فنانون أضحوا كباراً ومنهم موسيقار اليمني أحمد فتحي.
 

كتبها/ ح�صين محمد نا�صر

الفنان المسرحي عبدالله 
المسيبلي نجم يأبى الأفول

سطور

ت��ظ��ل ال��س��م��اء 
بالنجوم  مرصعة 
ع��ل��ى ال�����دوام .. 
ت���ض���يء ح��ي��ات��ن��ا 
من  رائعة  بهالات 
وتزينها   .. الضوء 
ب��م��ص��اب��ي��ح من 
لترسم  ال��ج��م��ال 
ت��واش��ي��ح عشق 
وت���رات���ي���ل ب��وح 
وم����دارات واسعة 
في  فتبعث  للغناء 
نفوسنا دفئاً قد لا 

نجده إلا في مناجاة الحبيب في عز الشتاء أو نسمة 
هائمة عابرة في صيف قائض. 

ورغم انتشار النجوم في الفضاء البعيد فإنها 
تظل نجوماً صفتها الضوء تجعل من القمر على 
تجليات جماله تابعاً يعكس ضوء الشمس ليهبنا 
) وجعلنا  آياته  إذ قال تعالى في محكم  النور 
الشمس ضياءً والقمر نوراً وقدرناه منازل لتعلموا 

عدد السنين والحساب(.. صدق الله العظيم. 
وقد تتزاحم النجوم في الفضاء الواسع إلا أن 
في  الحياة  تبعث  التي  كالشمس  اعلاماً  منها 
الأرض أو كالنجم سهيل اليماني الذي تقتدي 
به القوافل وتسير على هداه مراكب البحر فلا 
تخطئه الذاكرة ولا تغفله العين إذ يبقى قصيداً 
رائعاً يتداوله الركبان في البر والبحر وبين تهاويم 

العاشقين. 
وه���و ك��ذل��ك .. 
ال��ذي  النجم  ذل��ك 
أب��ى الأف���ول رغم 
السنين  ت��راك��م 
وعبث الأيام العجاف 
وج���ح���ود ال��ب��ش��ر 
وخذلان المؤسسات 
المعنية لمنتسبيها 
في تناقض مهول 
ب��ي��ن واق���ع مؤلم 
وإعلام زائف ونفاق 
لا يأتي إلا من تزلف 

مقيت. 
وهو كذلك .. نجم 
لا يأفل .. تتداوله 
السيارة  الصحف 

ويرتسم على شفاه محبيه وينام هادئاً بين أجفان 
عشاق فنه إذ يبقى قصيدة مثلى تهيم بالجمال 

فتصحو به وبه تنام. 
وهو كذلك .. نجم جعل من خشبة المسرح 
فضاء تسمو به الأعناق في رحيل العيون نحو 
أعالي السماء إذ بات النجم يبرح مكانه ويحلق 
في مسارات مختلفة يعانق الآفاق بجناحي نسر 
أرهقت حدة بصره التفاتات الشموس وعانقت 
جناحيه مدائن الريح ليبقى النسر نسراً لا يبني 

عشه إلا في أعلى الأماكن. 
 هو كذلك .. ذلك النجم الذي جعل من مفردات 
العامية سفراًً لا يأتي به إلا حكماء العصر ورواد 
الكتب وعاشقو الأقلام ومنتسبو الحكم والأمثال 

لتبقى الكلمة ضوءاً لا يأتي إلا من نجم. 
هو كذلك .. نجم تراه على المسرح رائداً وعلى 
شاشة التلفاز وحياً من بهاء وبين عامة الناس 
عظمة البسيط وبين أقرانه ودوداً ... رائعاً .. 

حميماً إذا شاءت الكلمات أن تتحدث عنه. 
هو كذلك .؟. نجم ليس كبقية النجوم ولكنه 
ببساطة متناهية وبتلقائية عابرة وبعفوية ريفية 
لا تنسجم إلا مع تراب الأرض وزخات المطر، هو 

عبدالله المسيبلي. 

عبدالله با كدادة 

ملحم زين يرزق بمولودته )فاطمة(
❊ بيروت/ متابعات: 

اللبناني ملحم زين بطفلة هي  النجم  رزق 
الثانية بعد ابنه البكر علي وأطلق عليها اسم 

فاطمة.
فاطمة زينت حياة والديها ملحم وزوجته تماني 
ابنة الرئيس اليمني السابق علي سالم البيض، 
وقد عبر ملحم عن فرحته الغامرة بابنته كما 

طمأن الجميع عن صحة زوجته.
النجمة نجوى كرم كانت أول المهنئين لملحم 
زين عبر صفحتها في )تويتر( حيث باركت له 
مبروك  ألف  )مبروك  وكتبت:  المولودة  قدوم 

لملحم زين تربى بنتك فاطمة بعزك(.
كما هنأه الإعلامي اللبناني نيشان عبر )تويتر( 
أيضاً وكتب: )مبروك للصديق ملحم زين وحرمه 
واختاروا  بطفلة  قليل  قبل  رزق��ا  إذ  المصون 

)فاطمة( اسما لها… الله يحفظها(.
وبدورنا نقول مبروك يا ملحم ويتربى بعزك.  

أصالة تلحق بركب المغردات على )تويتر(
 دم�صق/ متابعات:

 بعد تحليق النجمات إليسا وهيفاء وهبي 
وأح��لام في فضاء موقع  الزغبي  ون��وال 
انضمت  )ت��وي��ت��ر(  الاجتماعي  ال��ت��واص��ل 
بركب  لتلحق  نصري  أصالة  مؤخراً  إليهن 

المغردين! 
أصالة بدأت تتواصل مع محبيها وجمهورها 
وترد على أسئلتهم وتنقل الكثير من تفاصيل 
يومياتها! كما نشرت صوراً لأبنائها خصوصاً 
التوأم علي وآدم اللذين تدلعهما ب�)علينا( 

و)إيدي(. 
أصالة وفي تعليق مضمونه سياسي لها 
الكبرى شام،  بابنتها  على صورة جمعتها 
كتبت: )شام ابنتي أحلى وطن بالدنيا وبزيادة 

هي وطن ذكي بتعرف تهتم بشعبها(.


